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Выступление 

Главы города Иванова В.Н. Шарыпова 

на заседании Ивановской городской Думы 

27 апреля 2022 года 

Уважаемые депутаты, сегодня выступлю с традиционным докладом о 

результатах работы за истекший год. Как обычно, предварительно был 

опубликован расширенный отчет о деятельности мэрии – после краткого 

выступления буду рад ответить на ваши вопросы. 

В прошлом году приходили в себя после пандемии: постепенно снимали самые 

жесткие ограничения, наращивали темпы строительства по национальным 

проектам – во многом благодаря этому и прямой поддержке отдельных отраслей 

бизнеса к осени увереннее почувствовала себя экономика в целом. В девять раз 

сокращена безработица – город вышел на допандемийные значения по трудовой 

занятости. Больше того, на четверть возросло количество заявленных в центры 

занятости вакансий от работодателя. В пятерке самых востребованных 

профессий медработник, инженер, полицейский, швея и продавец. Анализ рынка 

труда сейчас показывает, что в равной степени востребованы как рабочие 

специальности, так и инженерно-технические. Только в прошлом году было 

создано более 1180 новых рабочих мест, в планах на этот год – еще 1140. 

Текстильная отрасль удержала свое лидерство в структуре промышленного 

производства нашего города. Именно текстиль обеспечил рост общего объема 

выпускаемой продукции обрабатывающих производств почти на 40% по 

сравнению с прошлым годом. Объем отгруженной продукции ивановских 

фабрик и промышленных цехов в 2021 году превысил 56 млрд рублей. Сейчас 

вновь наблюдается тенденция к переориентированию производств: от средств 

защиты бизнесмены возвращаются к выпуску предметов одежды и домашнего 

текстиля, но теперь уже в формате капсульных коллекций и дизайнерской 

продукции с рынком сбыта в основном через маркетплейсы. 

Несмотря на общую положительную динамику в прошлом году не смогли 

продолжать работу два предприятия, надеюсь на их мощностях мы еще увидим 

новые производства. На этом фоне еще важнее и ценнее для нас становятся 

инвестиции в новые производства, с которыми в наш город приходят крупные 

компании. Только за прошлый год объем частных инвестиций превысил 14 млрд 

рублей. Расширили свои производства «Профессионал», «Ивановский 

кабельный завод», «ИСМА», «Станкостроительный завод», «Красная ветка» и 
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многие другие предприятия. Завершается строительство четырех новых 

производств: швейной фабрики «Home Style» на Кудряшова с современными 

цехами на тысячу швейных машин, предприятия по производству уличного 

спортивного и игрового оборудования на Торфяном переулке, швейной фабрики 

«Ника» на Лежневской и фабрики спанбонда в районе Мебельного комбината. 

Свыше 50 га в границах города в прошлом году выделены как особая 

экономическая зона с льготными условиями налогообложения для развития 

бизнеса. Уже сейчас на этой территории строится большой логистический центр 

компании «Трикотаж Натали», сумма инвестиций превышает 1,2 млрд рублей. 

Каждый из этих проектов предполагает создание от 100 до 200 новых рабочих 

мест. И каждому из них оказывается поддержка на городском и региональном 

уровнях – с выбором участка, технологическим подключением и так далее. 

Сохраняются и остаются востребованными программы прямого возмещения 

затрат предприятий на обновление оборудование – на нашем городском уровне 

такую поддержку ежегодно получают более 20 субъектов малого бизнеса. 

Бюджет города в прошлом году сохранил социальную направленность – 64 %, 

почти 6 млрд рублей, направлено на социальный блок. Нам удалось в условиях 

резкого подорожания строительных материалов ввести в эксплуатацию школу 

на Генерала Хлебникова и продолжить проекты строительства еще двух школ, 

выстроить корпус детсада на улице Павленко и продолжить строительство и 

капитальный ремонт еще четырех детских садов. Наряду с дорожным 

строительством, возведение новых современных школ и садиков – показатель 

развития инфраструктуры города. 

За последние 6 лет ввели почти 1200 мест в детских садах и более 1160 в 

школах. Сейчас мы можем себе позволить развивать образование уже на новом 

уровне. Группы для малышей до 1,5 лет впервые начали открываться в нашем 

городе в этом году на базе детсада №145 на 2-й Лагерной улице. Все 

необходимые условия в таких группах созданы для самых маленьких детей, 

которые еще только учатся стоять на ногах и только начинают переходить к 

приему твердой пищи. Для многих родителей ясли стали настоящим спасением. 

Следующие ясли для малышей до 1,5 лет уже к осени появятся на базе 50-го 

садика у Областной больницы. Эту практику мы готовимся распространить во 

все районы города. 

В этом году мы готовимся распределить в детские сады почти 5 тысяч детей. 

Кроме снижения возраста приема в садик, мы предлагаем родителям 

специальные условия, например, группы для детей с пищевыми аллергиями, и 

особенные условия – это специальные группы для малышей с ограниченными 

возможностями здоровья и даже с недиагностированными задержками в 
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развитии. Впервые все это реализовано на базе муниципальной системы 

образования, то есть на общих условиях и без дополнительной платы. Мы шли к 

этому не один год, начали с создания отдельной городской психолого-медико-

педагогической комиссии в 2020 году. Ежегодно комиссия помогает 

скорректировать индивидуальные программы развития более чем тысячи детей, 

причем осматриваются малыши в самом раннем возрасте, что повышает 

эффективность последующей коррекции. 

Еще одно важное направление, которому мы стараемся уделять большее 

внимание – это помощь в адаптации детей с ограниченными возможностями 

здоровья и особенностями развития. Сейчас в каждом городском учреждении 

дополнительного образования развернуты особые программы адаптивного и 

инклюзивного обучения. Это творческие клубы, технические, кулинарные 

кружки и спортивные секции, в том числе иппотерапия на базе городской 

конноспортивной школы. В этом году в центре детского развития №4 в 

Пустошь-Боре стартовал первый в регионе проект для детей с нарушениями 

развития и ментальными отклонениями «Солнечный мяч» - это футбол для 

детей от 7 до 17 лет. Особенность проекта в том, что кроме специально 

подготовленного тренера, в нем активно участвуют школьники-волонтеры. Я 

убежден, социализация только тогда будет успешной, когда она проходит с 

обеих сторон. Этой же цели служат и проекты адаптации молодых инвалидов, 

уже перешагнувших школьный возраст. Мы продолжаем помогать нашим 

городским клубам «Грани» и «Белый гарант». За то, что нас в этом 

поддерживаете отдельное спасибо хочу сказать депутатам городской Думы. 

Следующей задачей ставим себе внедрение инклюзивного обучения в начальной 

школе с созданием специальных ресурсных классов, куда особенные дети в 

случае необходимости смогут уйти с урока и отдохнуть. Опыт такой показал 

себя очень хорошо, будем пробовать в нашем городе. 

С учетом того, что рост цен не прекращается, и мы постоянно вынуждены 

проводить корректировки смет по всем нашим проектам, о планах сегодня буду 

говорить с осторожностью. Строительство школы в Рождественском 

практически завершено, как и строительство детсада в Видном микрорайоне. 

После смены подрядчика возобновлено строительство школы в Суховке, 

продолжается капитальный ремонт детского сада на улице Шестернина, готовим 

к лицензированию садик в ПО-14. Благодаря проделанной в прошлые годы 

работе по созданию дополнительных мест в садиках, текущая очередь 

сократилась с более чем тысячи до 183 человек в возрасте до 3 лет. Именно 

поэтому сейчас в каждом новом детсаду обязательно предусматриваем ясли, и 

именно под ясли строим новые корпуса в уже существующих садах. Готовим 
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проекты детского сада на Рабочем поселке, садика и большой школы в 

Авдотьино. 

Стараемся уделять внимание не только строительству новых зданий, но и 

содержанию уже имеющихся. В прошлом году при личной поддержке главы 

региона Станислава Воскресенского удалось за один сезон сделать большое дело 

– заменить асфальтовое покрытие на территориях всех детских садов города. 

Также мы обновили мебель в школах, за два года закупили новое кухонное 

оборудование во все школьные пищеблоки. С 2019 года ведем активное 

перевооружение спортивной инфраструктуры школьных территорий и залов. 

Отремонтировали 20 спортивных залов, в том числе в рамках партийного 

проекта «Единой России» «Спорт.Школа.Город», и 20 уличных спортивных 

площадок. Создали первый уличный стадион на базе 3-й школы и современную 

уличную площадку для подготовки к сдаче норм ГТО в 9-й школе на ТЭЦ-3 в 

рамках федеральной программы «Спорт - норма жизни». Завершили второй 

стадион во дворе 8-й школы на Ташкентской. В этом году готовимся провести 

ремонт еще 13 спортивных залов. Задача – завершить ремонт первых 

спортивных залов в каждой школе, далее приступим ко вторым спортзалам в 

школах, где они есть, и продолжим восстанавливать уличные площадки. 

В 67-й школе начнем ремонт для создания «Кванториума» с 

естественнонаучным уклоном, в перспективе готовимся создать еще два 

школьных «Кванториума». Также планируем войти в ближайшие годы в 

федеральную программу капитального ремонта школ, всего хотим подаваться на 

15 школ, на первые пять уже сейчас готовим документы. 

Продолжаем развивать систему дополнительного образования. Завершаем 

ремонт здания на улице Ермака, куда к сентябрю из 32-й гимназии переедет 6-я 

музыкальная школа. На ее базе уже в этом году будет создана первая в городе 

Школа искусств, появится отделение хореографии и изобразительного 

искусства. Это также один из проектов, который мы ведем уже несколько лет. В 

освобожденных кабинетах гимназии проведем ремонт, это позволит увеличить 

учебные площади. 

Вслед за уже известными «Новацией», «Перспективой» и «Притяжением» 

обновляются и другие городские центры детского развития. Так, например, 

филиал ЦДТ №4 в Пустошь-Боре за один только прошлый год увеличил число 

воспитанников втрое за счет изменения программы и открытия новых клубов и 

секций. Английский с носителем языка, йога для самых маленьких детей – эти и 

другие направления доступны жителям города бесплатно на базе этого филиала. 

Сам центр готовится к ребрендингу в качестве центра образовательных трендов 

«Омега». 
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Наряду с экономикой и образованием, важнейшей из сфер считаю дорожную 

городскую инфраструктуру. За шесть лет в городе удалось отремонтировать 

свыше 130 км дорожного полотна, только в рамках нацпроекта «Безопасные 

качественные дороги» в дорожную инфраструктуру направлено более 2,6 млрд 

рублей. За эти годы мы пришли к комплексному ремонту дорог, который 

включает также обновление остановок, тротуаров, светофоров и освещения. Уже 

два года вместе с ремонтом магистральных и межквартальных улиц проводим 

дорожные работы и в частном секторе. Все проекты дорожного ремонта 

предварительно анализируются комиссией по безопасности дорожного 

движения и также обсуждаются с жителями. В прошлом году отремонтировали 

более 38 км дорог, план на этот год еще больше – почти 48 км. Завершим 

Куконковых, наконец, отремонтируем ул. 1-ю Межевую, продолжим ремонт 

Лежневской улицы – всего в плане более сотни объектов. Часть проектов уже 

расторгована, на отдельных улицах подрядчик приступил к подготовительным 

работам. Прием предложений жителей по незаконтрактованным проектам 

продлится еще месяц, далее они будут скорректированы и отправлены в работу. 

Предварительные обсуждения позволяют после ремонта получить максимально 

удобные для жителей дороги, тротуары и съезды – я рад, что мы пришли к более 

открытой схеме разработки и утверждения проектов не только дорожных работ, 

но и благоустройства в целом. 

В городе реализуется масштабный проект по установке уличного освещения – 

свет появляется в самых отдаленных уголках частного сектора. Выполнены 

работы почти на пяти сотнях улиц города, уровень освещённости Иванова 

приблизился к 97 %. Две трети средств на этот проект нам выделил 

региональный бюджет. 

В этом году откроем проезд по улице Наумова, продолжаем строительство 

новой дороги в Видном – в перспективе пробьем ее через Павла Большевикова к 

проспекту 70-летия Победы, получится дублер участка Куконковых и 

Кохомского шоссе. В этом году приступили ко второму этапу подведения 

ливневки к Новой Ильинке. Прорабатываем и проектируем новые развязки, в 

том числе пробивку 23-й линии от Бакинского проезда до Силикатной улицы; 

ремонт Дуниловского шоссе от Гринвиль-Парка до хутора Митрофаново; 

пробивку улицы Маршала Жаворонкова и 2-й Лагерной к Весенней улице – это 

позволит разгрузить дороги района Меланжевого комбината. Как я уже говорил, 

это среднесрочные планы. Все наши проекты как дорожные, так и по 

благоустройству или строительству соцобъектов мы ведем и отказываться от 

них не намерены. 

В этом году приступаем к реализации важного для города проекта – 

рекультивации полигона ТБО на Минской улице. Несколько лет готовили 
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документы, добивались получения федерального финансирования в рамках 

проекта «Чистая страна». Свалка возникла стихийно в 1985 году и 

эксплуатировалась без соблюдения требований санитарно-эпидемиологического 

и экологического законодательства. За два года территория будет очищена и 

выложена геотекстилем, укрыта плодородным слоем грунта и засеяна травой. В 

перспективе эту зону можно будет развивать, например, как промышленную. 

Развиваем городскую систему видеонаблюдения: только в прошлом году в 

систему «Безопасный город» включены более 70 камер. Каждая локация, 

попадающая под благоустройство в обязательном порядке оборудуется 

камерами видеонаблюдения. В перспективе камеры начнем устанавливать, в том 

числе, на остановках общественного транспорта.  

Плотно вошли в текущую работу инвентаризация земельных участков и 

согласование вывесок. После моратория, данного бизнесменам на период 

ограничительных мер, мы вновь возвращаемся к контролю за соблюдением 

дизайн-кода. Сейчас также нам предстоит решить вопрос с порчей фасадов 

зданий граффити, не имеющими художественную ценность, и пропагандой 

запрещенных средств. Сейчас проводится анализ рекламных конструкций – 

большинство договоров на размещение рекламы подойдет к истечению в 23-26 

годах, в планах поэтапно обновить схему размещения и отказаться от 

устаревших форматов – это позволит сократить визуальный шум на улицах 

города. 

Упростили работу с генеральным планом и правилами землепользования – 

операции, раньше занимавшие пару лет, сейчас можно выполнить за полгода. 

Благодаря этому за год узаконены почти 3000 частных домов – люди, 

десятилетиями не имеющие гарантий обладания собственными домами, теперь, 

наконец, могут уверенно вкладывать средства в ремонт и реконструкцию своих 

домов. Город дает возможность комфортно жить как в многоэтажных кварталах, 

так и на тихих улочках частного сектора. 

Участвуем в программе формирования комфортной городской среды – в 

прошлом году наполнили элементами для отдыха и занятий спортом новую 

Набережную, в этом в рамках федеральной программы создания комфортной 

городской среды будет реконструирована территория у мемориала Героям 

фронта и тыла, а также сквер за Современником. Проекты, набравшие большое 

количество голосов на отборах прошлых лет, остаются в планах на перспективу. 

Продолжаем активно поддерживать инициативы горожан по благоустройству 

дворов и скверов. В прошлом году по областной программе было реализовано 

18 проектов, в планах на этот год – еще 15, но уже с большим объёмом 
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финансирования. Среди самых крупных проектов создание карманного парка в 

Педагогическом переулке, реконструкция детского парка «Буратино» и создание 

сквера в микрорайоне ТЭЦ-3. 

Обновляем инфраструктуру городских парков. В прошлом году в парке 

«Харинка» появилась освещенная лыжная трасса, в парке «Степанова» был 

открыт ресторан и начат ремонт паркового кафетерия на набережной. Планы 

есть по каждому парку: это дальнейшее развитие освещенных прогулочных и 

лыжных маршрутов, благоустройство и создание парковых кафе и ресторанов.  

На сегодняшний день уже сформирован устойчивый интерес к городу Иванову, 

который, по словам туроператоров, ранее рассматривался лишь как транзитный 

город. Перед началом пандемии туристический поток вырос вдвое и достиг 600 

тысяч туристов в год. Уверен, сейчас мы сможем нагнать и перегнать 

достигнутые результаты. В этом году планируем вернуться к полноценному 

графику проведения городских мероприятий и фестивалей. В июле город вновь 

примет полумарафон. День города Иванова планируем провести в августе. На 

осень запланирована наша любимая «Первая фабрика авангарда». 

На этом хочу завершить выступление и перейти к ответам на вопросы. И 

конечно хочу поблагодарить весь текущий состав городской Думы за поддержку 

и содействие. За то, что вы разделяете мои приоритеты, такие как открытость, 

включение жителей города в работу и обязательную обратную связь, готовность 

браться за новые проекты и новые механизмы привлечения средств в развитие 

города. Каждый год перед нами стоят новые вызовы. Мы всегда с ними 

справлялись, справимся и сейчас. Вместе.  


